

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montera, 51.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

AÑO II.—NÚM. 201
Madrid, Viernes 20 de Mayo de 1898.

ACTUALIDAD

EL ECO DE LA OPINIÓN

Se acentúan los atentados contra la prensa. Como si la ley de imprenta vigente no fuese bastante dura, ha venido el estado de guerra a hacer más intolerable la situación de los periódicos.

Si era eso lo que se buscaba, si era eso lo que se quería, lo han conseguido los eternos enemigos de la libertad del pensamiento.

La prensa, amenazada de ser llevada a los Consejos de guerra, y los periodistas de ser pasados por las armas, carece de la libertad indispensable para realizar su misión.

Pero obsérvese que, aun así y todo, hay clases. Las iras de los fiscales se detienen ante las grandes rotativas y se calman ante los periódicos que no extremen ni en el fondo ni en la forma su oposición a las autoridades, aunque éstas lo hagan todo lo mal posible.

Más si la prensa es el eco de la opinión pública, y debe serlo necesariamente puesto que sin lectores no viven los periódicos, tratar de hacerla enmudecer es lo mismo que ir contra esa misma opinión que, si muchas veces censura, otras indica a los gobiernos soluciones salvadoras.

Consecuencia natural del divorcio que existe entre los gobernantes y los gobernados es sin duda el rigor con que se trata a la prensa independiente. Los periódicos son como la voz de la conciencia, que recuerdan de continuo a los que mandan sus errores y sus torpezas.

El país está con todo esto condenado al silencio. No se ha llegado todavía a calificar de manía fatal la de pensar, pero todo se andará.

La historia se reproduce, y la reacción, siempre en acecho, mientras de un lado provee de armas a los carlistas y edifica universidades que parecen fortalezas, situándose en puntos estratégicos, como sucede con la de Deusto, de otro no desaprovecha ocasión para dar contra la prensa liberal, vengándose de este modo de sus campañas contra el clericalismo y el jesuitismo.

La política del silencio es, por otra parte, la única que puede considerarse compatible con estos gobiernos que ahora se usan.

Ya la tribuna parlamentaria dejó de ser una de las válvulas de la opinión. Amordazada la prensa, perseguidos los periodistas, sometidos sus trabajos a la previa censura, la reacción creará haber triunfado en toda la línea.

Ya podrán entonces hacer los gobernantes lo que les venga en gana con la honra y la fortuna de la nación; ya podrán disponer como cosa propia de la vida de los españoles; ya podrán entregarlos indefensos a las acometidas de los yanquis, ó entregar a éstos para que nos dejen en paz los territorios conquistados por España.

¿Sin Parlamento y sin prensa? ¿Qué más hubiera podido desear Calomarde? ¿Qué más hubieran necesitado los partidarios del absolutismo para triunfar de la España liberal?

Afortunadamente la prensa ha pasado por trances más graves, y ha salido bien de ellos. Los que la han perseguido desaparecieron casi sin dejar recuerdo, mientras que ella, hoy más que nunca, constituye un poder contra el cual se habrán de estrellar los esfuerzos de la reacción senil de Sagasta, y las astucias é hipocresías del jesuitismo.

La crisis que atravesamos no ha de prolongarse mucho. El país se apresta a luchar con la desesperación del que en presencia de la muerte desea vivir, y cuando un país lucha por la existencia, acaba por vencer siempre.

Y la prensa, el periódico, será lo que fué en todas las ocasiones, lo que será, tanto más cuanto mayor grado de libertad disfrute: el eco de las aspiraciones del pueblo, el heraldo de sus glorias y de sus sufrimientos.

Una de las causas de la decadencia de nuestra patria, la mayor quizá es que no abundan los periódicos ni los que los leen. La penosa mano de la reacción ha oprimido la inteligencia y el corazón del pueblo, privándole de instrucción y de costumbres públicas, condenándole a la miseria física é intelectual y procurando, por todos los medios posibles, que renuncie a la facultad de pensar, la más noble a la que puede aspirar el hombre civilizado.

El empeño será inútil. El pueblo tiene ya opinión propia, y necesita del periódico para expresarla mientras llegue el momento de tener también una tribuna parlamentaria dignificada é independiente.

Y no sólo quiere eso, sino que la prensa sea lo que debe ser, severa é imparcial en sus juicios, firme y viril en los conceptos, intransigente con todo lo que sea injusticia ó signifique quebrante para el interés nacional, dictal para todo aquello que se encamine a la educación del pueblo ó al mejoramiento de sus costumbres.

EL SUCESO DEL DÍA

Con este título publicó ayer *El Nacional* el siguiente telegrama y los comentarios que le acompañan:

(Teledo 19 (10 mañana).—A consecuencia de vivas palabras cruzadas ayer en el coro, se habla de una cuestión de honor pendiente entre el cardenal Sancha y el dean de esta catedral.

Ambas dignidades eclesiásticas han nombrado sus padrinos, y como demuestran vivas mas ansias de llegar a un mortal encuentro, se considera seguro el lance en condiciones gravísimas.
Telegrafará resultado.—Hisp.

Al difundirse por Madrid esta noticia, se ha producido honda impresión, más que de asombro, de espanto, en todos los círculos.

Como es natural, en las sacristías, muy frecuentadas esta mañana por razón de la fiesta religiosa, no se hablaba de otro asunto.

En los cuartos de bandera también se comentaba vivamente el extraño suceso, estableciendo comparaciones entre la farsa caballeresca de los ilustres prelados y el incurrir a desahucio de un reciente almirante entre generales del ejército español.

PASTE LERINFUSIONISTA



«No hay peor cuña que la de la misma «raza».

MINISTROS CIRCUNSTANCIALES

La frase no es nuestra, sino de Sagasta; es decir, del propio cosschero.

Se pensó primero que el nuevo Gabinete fuesse continuación del anterior; pero Gamazo se opuso, por razones que él se sabrá, á ser continuador de Moret en nada.

Sagasta, sin embargo, no puede menos de ser continuador de sí mismo, y siéndolo él debía serlo también todo el ministerio, resultando de todo esto un logogrifo que era preciso descifrar.

Y aquí de la consabida frase. El nuevo ministerio es un ministerio circunstancial ó con circunstancias.

Cuales hayan de ser éstas, ya nos lo dirá hoy Sagasta, y otro día Gamazo, voluntariamente relegado al departamento ministerial donde menos hay que hacer en estos momentos, ó León y Castillo si se decide á dejar la embajada de París para aceptar esa otra con que le ha ido Sagasta para llevarlo al ministerio.

Como circunstancia que desde luego puede notarse, es la de que en el nuevo ministerio nadie parece hallarse contento, si se exceptúa el Sr. Auñón, que se aferra, y está naturalmente satisfecho como todo el que se pone traje nuevo. Los demás presentan que no van á durar mucho, y que el tiempo que dure van á ser traídos y llevados por las circunstancias como las olas llevan y traen á la débil barquilla.

No entrando ni saliendo Gamazo en las cosas de la guerra, parece que se dispone á ocuparse en cosas de Hacienda que entienda algo más, y sobre las cuales tiene, al decir de sus íntimos, opinión formada, y hasta proyectos de alguna trascendencia.

Con esto procurará ir entreteniendo el tiempo hasta que le llegue la suya, es decir, hasta que se presente el momento propicio para dar el relevo al Sr. Sagasta y encargarse de formar una situación menos circunstancial ó con circunstancias menos gravitantes para él.

Pronto hemos de ver lo que da de sí el remanido Gobierno. Los instantes son preciosos y de suma gravedad. De un momento á otro vendrán noticias del Atlántico ó del mar de las Antillas, y entonces se planteará el problema de la paz por consejo ó imposición de las potencias extranjeras, y veremos lo que se proponen hacer de España los que la gobiernan.

P obablemente lo harán con circunstancias desfavorables para los intereses de la patria.

“LA REVISTA BLANCA”

Sabemos que varios entusiastas del moderno movimiento científico y social se proponen publicar una revista de sociología, arte y ciencia con el nombre que encabeza estas líneas.

Aunque parezca imitación de la tan celebrada que en París publica la juventud intelectual con el mismo título, no lo será, sin embargo.

Vease si no. La publicación de Madrid se dividirá en cuatro partes: Primera, *Sección doctrinal*; segunda, *Sección científica*; tercera, *Sección libre*; cuarta, *Tribuna del obrero*.

En la doctrinal se publicarán los trabajos que respondan al criterio de la redacción. En la científica, como su nombre indica, insertarán los artículos de índole científica. En la libre se dará cabida á todas las composiciones, cualquiera que sea su tendencia, con tal que reúnan condiciones literarias. En la del obrero verán la luz los escritos que envíen los trabajadores, y tal como lleguen, con sólo corregir las faltas de ortografía, siempre que estén conformes con la doctrina tolerante y progresiva sustentada por *La Revista Blanca*.

El modo nos parece excelente. La novedad de admitir dentro de un mismo periódico opiniones distintas, y sobre todo, los estímulos que para los obreros aficionados á la literatura representa la última parte de la revista, ha de merecer los plácemes de todo amante de la cultura del pueblo.

Según nuestras noticias tomadas de buen origen, *La Revista Blanca* cuenta ya con la colaboración de las siguientes personas, esperándose la contestación de otras para publicar la circular definitiva:

Doña Soledad Gustavo, profesora; D. Pedro Dorado, catedrático; D. Francisco Giner de los Ríos, catedrático; D. U. González Serano, catedrático; D. José Esquerdo, catedrático; D. Fernando Tarrida, ingeniero; D. Manuel Cossio, director del Museo Pedagógico; D. Alejandro Leroux, periodista; D. Miguel Unamuno, catedrático; D. Anselmo Lorenzo, escritor; D. José Riquelme, periodista; D. Ricardo Mella, escritor; D. Adolfo Luna, periodista; D. Jaime Brossa, escritor y D. A. del Valle, escritor.

Creemos que *La Revista Blanca* encontrará el apoyo que por sus nobles propósitos

merece, y que las personas aficionadas á los problemas científicos, artísticos y sociales no dejarán de distinguir con sus favores á dicha publicación.

Tenemos la confianza de que *La Revista*, por su tolerancia, por su seriedad y por su doctrina, podrá colocarse al lado de las de igual índole que se publican en el extranjero.

Nosotros, por lo que nos ha gustado la idea y por la esperanza que fundamos en ella, encargamos á nuestros amigos la tomen con empeño y la presten su concurso.

De muchas maneras puede favorecerse á *La Revista Blanca*. Tomando acciones de cinco duros, que se amortizarán á medida que lo permitan los progresos que haga la publicación; suscribiéndose á *La Revista* por un año ó por un mes; cuidándose de la venta y de la circulación del periódico, y dándole á conocer en todas partes.

Sabemos que basta una pequeña indicación para que nuestros amigos cumplan con su deber, siempre que se trate de las nobles luchas del pensamiento, y esperamos secundar las generosas iniciativas de quienes, si ricos de voluntad, son pobres de caudales.

Los trabajos en el sentido indicado pueden empezar desde ahora. Lo que se necesita por de pronto es dinero, y saber el número de ejemplares que hacen falta para poder regularizar la tirada.

La Revista Blanca saldrá cada quince días, con 32 páginas en magnífico papel satinado.

Su precio será: un año, 5 pesetas; un trimestre, 1,50 pesetas; paquete de 12 ejemplares, 2 pesetas; un ejemplar, 0,25 pesetas.

Para todo lo referente á *La Revista Blanca* dirigirse á Federico Urales, Montera, 51, Madrid.

NOTA DEL DÍA

EL ETERNO PARIA

Me parece cosa la más natural del mundo lo ocurrido en Milán en la terrible jornada del 9 de Mayo.

El pueblo se sintió digno aquel día; pensó un momento en su regeneración moral y material, y se lanzó á la calle armado del correspondiente redentor fusil.

La tropa con su triste misión de mantener la legalidad, por torpe y maldita que ésta sea, salió también de sus cuarteles.

Y ocurrió lo que era inevitable. El choque fué tremendo, brutal, sangriento. Ambos bandos batieron con rabia, con ardor, con heroísmo.

Fué cuestión de instintos que no quiero juzgar.

El pueblo luchó por el instinto de su redención. La tropa por el instinto de su disciplina.

La epopeya fué rápida... Y á poco de iniciada, pasó la tempestad revolucionaria barrida por la metralla de la legalidad.

Después vieronse cruzar las calles de la población varios carros atestados de cadáveres; vieronse varias cuerdas de presos; páridos tristes, y vieronse también multitud de camillas, de las que partían lastimeros y agudos ayes...

Oyéronse lejanos toques de clarín anunciando el regreso de las tropas á sus cuarteles... Y luego nada... Un silencio medroso, profundo. El silencio que sigue á la hecatombe...

Ya lo he dicho. Todo esto paréceme sencillo, natural, sin que por un momento revista carácter de cosa extraordinaria.

Lo que me parece estúpido, extraño, monstruoso, es la noticia que leo en un periódico.

«El pueblo de Milán ha manifestado sus simpatías al ejército, obsequiando á los soldados con refrescos y otras bebidas, después de haber dominado la insurrección».

Esto me ha hecho recordar los célebres consejos de mi antiguo profesor.

—Los niños, para que sean buenos, deben imitar á los perros, que lamen humildemente la mano que los castiga.

Y he pensado: Cuando los pueblos adulan á sus opresores, qué son? niños ó perros?

Me inclino á creer lo segundo, si quiera por lo que el perro tiene de bestia.

EL MUNDO EN PARÍS

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Elogios á Gladstone.

París 19.—La prensa consagra sentidas frases á la muerte del eminente hombre de Estado inglés Gladstone, recordando los servicios que prestó á su patria y su interés por la conservación de la paz en Europa.

DE LA GUERRA

EN CUBA

(TELEGRAMAS OFICIALES)

Resumen de operaciones.

HABANA 18 (Madrid 19).—Capitán general á ministro Guerra:

Novidades de ayer:

En Pinar, acogido uno con armas.

En provincia Habana, cerca de Jaimanitas, fué atacado fortín, dejando el enemigo un arma de fuego y una blanca; nosotros tuvimos un herido y un cautivo.

Guerrillas de Madruga tomaron campamento Monte Industria, ocupando cuatro armas de fuego; tres caballos y un mulo.

Acogido un titulado teniente.

En Matanzas, fuerzas de Caiba Mocha batieron al enemigo en Monte Cámara, cogiendo una res.

En Villas, la partida Lugones, de 200 hombres, atacó poblado San Pedro Trinidad, siendo rechazado; nosotros tuvimos un cautivo.

El enemigo atacó fuerte Jicotea, llevándose reses; los voluntarios batieron esta partida, cogiendo un muerto, un arma de fuego, una blanca y dos caballos; nosotros dos heridos.

Guerrilla Santa Clara, en Palos Altos, cogió cuatro muertos, seis armas de fuego, ocho caballos y un mulo.

En Manzanillo, columnas Ruiz, en Veguita Manzanillo, tuvo un muerto y cinco heridos.

En Santiago de Cuba, guerrilla Jamaica, en Caribey, recogió un muerto.—Blanco.

Un buque amigo y otros enemigos.

HABANA 18 (recibido el 19).—Capitán general á ministro Guerra:

Acaba de entrar puerto el crucero alemán *Geier*.

Se presentaron dos barcos americanos á dos y á seis millas frente á Santiago de Cuba, haciendo uno de ellos dos disparos cortos, sin ser contestado.

Posteriormente comunica general Linera que, acercándose los dos barcos americanos boca canal Santiago de Cuba, rompieron fuego baterías, causando averías á buque artillado siete cañones, sin causar daño los 80 disparos de barcos, que se retiraron S. E., entrando en bahía media hora después corbeta guerra francesa *Fulton*.—Blanco.

¿Y la escuadra de Cervera?

Esto ya va resultando un abrumador y cruel rompecabezas para los yanquis. Casi todos los despachos que se reciben estos días no hablan de otra cosa, suponiendo unos á nuestros buques en la Habana, otros en Puerto Rico, aquellos en Santiago de Cuba y estos en la Martinica.

No falta tampoco quien los haya supuesto batiéndose con los yanquis en aguas de la isla Tortuga.

Nosotros creemos que ellos dirán dónde están el día menos pensado.

Lo que dicen los agentes yanquis.—Actitud de Mac-Kinley.

Telegramas particulares de Nueva York dan cuenta de que algunos agentes norteamericanos, escapados milagrosamente de Cuba, y los emigrados de aquella isla, convienen en que los cubanos se alistan á millares en los batallones de voluntarios para combatir á los yanquis.

Esto, unido á los repetidos fracasos de desembarco, ha decidido á Mac-Kinley á activar los preparativos en gran escala para la invasión de Cuba, con objeto de evitar el ridículo y la pérdida de su prestigio, contrarrestando al mismo tiempo la fuerte corriente que se inicia en los Estados Unidos en favor de la paz.

PRESEPIAS

Dicen de la Habana que se prohibirá el embarco en aquel puerto de subditos norteamericanos en el caso de que se insista en prohibir que los barcos que entren allí lleven pasajeros españoles.

DE FILIPINAS

La guarnición de Manila.—Telegrafían de Hong Kong que la guarnición española de Manila, está animada de excelente espíritu.

El general Augusti organiza legiones de filipinos, de cuya lealtad confía, y está seguro de batir á los rebeldes, quienes no se hallan en condiciones de atacar á Manila, sino sólo para hacer correrías por el interior.

FALTA SABER SI PODRÁ.

Se asegura que el comodoro Dewey trata de apoderarse del cañonero español *Leyte*, que se encuentra actualmente en el río de la Pampanga.

TRAICIÓN DE UN INGLÉS.

Se asegura que el inglés Williams Dohrsy ha recurrido el país filipino durante largo tiempo fingiéndose etnólogo y ornitólogo.

Obtuvo planos completos de las fortificaciones, detalles importantes de los pasos, defensas y armamentos.

Sacó de Manila, en el foro de los vestidos, documentos de gran interés, entregándolos al jefe de la escuadra americana, Dewey.

La correspondencia de Dewey.

Se ha recibido en Hong Kong una carta de Manila, en la que se dice que el crucero inglés *Immortality* ha llevado á la escuadra yanqui la correspondencia que para ella había llegado á Hong Kong.

El general Augusti ha permitido que se le entregue el correo al almirante Dewey.

Cruceiros japoneses á Manila.

Por noticias particulares recibidas ayer en Madrid se sabe que han salido con rumbo á Manila cuatro cruceros japoneses.

La insurrección filipina.

Dice *La Epoca*:

«Con referencia á noticias particulares de Filipinas, fechadas hace seis días, se insiste en que las reformas otorgadas por el general Augusti han logrado atraer á la causa de España á la mayor parte de los insurrectos.»

La actitud del Japón.

WASHINGTON 19.—El ministro de Japón en esta capital ha desmentido que el Gobierno de su país trata de protestar contra la ocupación de Filipinas por los Estados Unidos.

Añade, no obstante, que en el Japón se sigue con gran interés cuanto se refiere á Filipinas, s donde piensan enviar algunas fuerzas navales.

Manejos de los ingleses.

Telegrafían de Londres que el agente general en Victoria ha propuesto á los Gobiernos australianos que representen al de la Metrópoli acerca de la importancia que tiene para Inglaterra y sus colonias que las islas Filipinas pertenezcan á una nación amiga.

Los presidentes de Victoria, Nueva Zelanda y Tasmania aprueban el pensamiento.

Los de Nueva Gales del Sur y Queensland se niegan á apoyarlo.

El de Australia del Sur desea que esta cuestión se deje en suspenso por ahora.

Y el de Australia del Oeste no ha contestado todavía.

DE LOS ESTADOS UNIDOS

Inquina entre Merritt y Alger.

Dicen de Nueva York que el general Merritt ha desautorizado en la prensa la negativa que se le había atribuido de mandar la expedición á Filipinas sin elementos apropiados para la empresa.

Pero esa negativa no evita la gran inquina que se tienen Merritt y Alger, secretario éste de Guerra, que durante la de secesión fué subordinado de aquél, quien le sometió á un Consejo de guerra.

A consecuencia de la lucha entablada entre ambos es probable que Alger dimita.

Protestas de los prisioneros españoles.

Los prisioneros españoles que se hallan en la fortaleza de Macpherson han protestado contra los malos tratamientos de que son objeto, y reclamado autorización para circular libremente por el recinto del fuerte.

Orden de cortar todos los cables.

El Gobierno, según dicen de Washington, ha ordenado que se corten todos los cables de Cuba, aun los que pertenecen á compañías inglesas, para impedir al general Blanco que se comunique con el almirante Cervera y con Madrid.

Fugitivos de Puerto Rico.

El corresponsal especial del *Herald* en Saint Thomas participa que han llegado á aquel punto fugitivos de San Juan de Puerto Rico á bordo del vapor francés *Ovide Rodriguez*, apresado por los yanquis y dejado después en libertad.

El bombardeo de San Juan de Puerto Rico.

Ya se conocen las bajas sufridas por los españoles en el cacareado bombardeo de San Juan de Puerto Rico.

Fueron las siguientes:

En la población, cinco paisanos muertos y 25 heridos, y en la guarnición, dos soldados al estallar un proyectil en el fuerte del Morro, y dos oficiales y algunos paisanos heridos en San Cristóbal.

También resultaron heridos tres presos á consecuencia de haber caído una granada en un patio de la cárcel.

La mayoría de los proyectiles caían en la bahía.

Los edificios que han sufrido algún desperfecto son el hospital, la catedral, Ayuntamiento, seminario de San José, una iglesia y 16 casas.

Lo que dice un idiota.

El general Schaffer, comandante militar de Tampa, ha declarado que la proyectada expedición á Cuba marchará tan pronto como sea destruida la escuadra española.

El movimiento de tropas y la escasez de agua en Tampa.

Telegrafían de Nueva York que se ha tomado el acuerdo de no enviar más tropas á Tampa á consecuencia de la escasez de agua que se experimenta en aquel punto.

Las nuevas fuerzas que se envían irán á embarcarse á Lakeland.

Nuevo acorazado yanqui.

Dicen de Washington que el nuevo acorazado *Alabama*, lanzado al agua hace poco en Filadelfia, desplaza 11.525 toneladas, y tendrá máquinas que desarrollarán 10.000 caballos de fuerza.

Su coraza tendrá un espesor de 16 pulgadas, y la de las torres blindadas será de 11 pulgadas.

Cada torre montará cuatro cañones de 14 pulgadas y 14 de seis, 25 de tiro rápido y cuatro lanzatorpedos.

La velocidad del nuevo barco será de dieciséis nudos.

Captura de una barca española.

CAYO HUESO 19.—El buque americano New York ha capturado a una barca española que conducía carnes de vaca en conserva.

La conducta de Polo de Bernabé

WASHINGTON 19.—El embajador de la Gran Bretaña, Sr. Pauncefote, ha declarado al Gobierno americano que la conducta del ex ministro español Sr. Polo de Bernabé no constituye violación alguna de las leyes.

El «Herald» sin noticias.

El Herald, en su edición de París, participa a sus lectores que el Gobierno de Washington ha encargado a las Compañías de los cables que informen ellas directamente a los corresponsales de los periódicos.

Si la guerra dura algún tiempo, ninguno de los grandes periódicos obtendrá dividendos este año.

Desarrollándose el gusto de la lectura, se compensarán los sacrificios presentes, con el logro de una mayor clientela para el porvenir.

Además ha prohibido que se transmita ninguna noticia relativa a combates en perspectiva ó a operaciones militares contrarias a los Estados Unidos.

Como consecuencia de esto, el Herald advierte que no podrá comunicar al extranjero las noticias que puedan favorecer a los enemigos de los yanquis.

DEL EXTRANJERO

INGLATERRA

El Canadá neutral.

LONDRES 19.—El Gobierno canadiense ha declarado en la Cámara que, acatando las órdenes de Londres, observará la más estricta neutralidad en la guerra entre España y los Estados Unidos, y que el Sr. Polo de Bernabé no ha abusado en manera alguna de los deberes de hospitalidad durante su permanencia en este territorio.

No hay noticias de la escuadra.

LONDRES 18.—Un despacho de Puerto Principe (Haití) niega que se haya recibido la noticia de la llegada a Puerto Rico de la escuadra española mandada por el almirante Cervera.

Grandes dificultades para la «conquista» de Cuba.—Negociaciones de paz.

LONDRES 19.—The Daily Mail publica esta mañana un despacho de Washington, hablando de las grandes dificultades que ofrece la conquista de Cuba, según confesión de oficiales yanquis.

El mismo periódico inserta un despacho de París, suponiendo que Francia y Austria han entablado negociaciones de paz, ofreciendo su mediación.

Esta noticia debe acogerse con prevención.

Preparativos inútiles.

LONDRES 19.—Llaman mucho la atención los informes que publica esta mañana The Standard sobre los preparativos de los yanquis para ocupar a Cuba.

Dice que los 15.000 voluntarios reunidos en el campamento de San Thomas carecen de todo lo necesario, hasta el punto de que no habrá mas remedio que disolverlos.

Añade que el primer regimiento de caballería del Ohio, de que tanto se ha hablado, no dispone ni de una carabina ni de un caballo.

FRANCIA

No hay tal reclamación.

PARÍS 19.—Telegrafían de El Haya que el Gobierno holandés no ha recibido reclamación alguna de los Estados Unidos por los supuestos servicios prestados en Curacao á dos buques de la escuadra española que manda el almirante Cervera.

Cinismo de la prensa yanqui.

PARÍS 19.—Algunos periódicos yanquis, abogando por la alianza de los Estados Unidos é Inglaterra, llegan hasta el cinismo de decir que, gracias á esta alianza, ambas naciones podrían repartirse las colonias españolas.

Combate naval en el mar Caribe.

En París se ha recibido un cablegrama de Londres, en el que se participa que se ha verificado un combate naval en el mar Caribe entre las escuadras española y norteamericana, que se encontraron al Sur de las pequeñas Antillas.

REPÚBLICA ARGENTINA

Rasgo de patriotismo.

BUENOS AIRES 19.—Los españoles residentes en esta República, dando una gallarda prueba de su acendrado patriotismo, han suscrito otro millón de francos con destino al fomento de la escuadra española.

NOTICIAS VARIAS

La prensa inglesa y Cervera.

Casi todos los periódicos ingleses llegados ayer dedican artículos de sus naval experts á las operaciones estratégicas que está realizando en el mar de las Antillas la escuadra española.

El Daily Graphic dice que el almirante Cervera ha venido en el juego estratégico entablado en el Atlántico.

«Su impensada aparición en la Martinica—dice el periódico de referencia—, cuando todo el mundo creía á la escuadra cerca de Cádiz, es un golpe maestro.

La misión de la flota de Sampson era señalar la presencia de los buques españoles, y sin embargo ha fracasado en su cometido.

Cuando se escribía la historia de la guerra se atribuirá justamente á los españoles el mérito de haber superado en astucia é inteligencia á sus rivales los americanos.»

El Times se expresa en apólogos términos; el Standard cree que tan digna de admiración como los movimientos de la flota de Cervera es la previsión demostrada respecto á los aprovisionamientos de combustible en aquellas latitudes.»

Un rumor.

Ayer circuló el rumor de que la escuadra que manda el general Cervera había entrado en la Habana; pero en los centros oficia-

les no se tiene noticia alguna que confirme este hecho.

El «Oregón» á salvo.

El secretario de Marina de los Estados Unidos, mister Long, ha declarado oficialmente que se sabe con certeza que el Oregón está en sitio seguro; pero que sería inoportuno indicar el punto en que actualmente se encuentra.

Opinión de Bismarck acerca de la guerra hispano-americana.

El corresponsal de la American Association Press, en Berlín, ha celebrado una entrevista con el canciller de hierro.

Bismarck ha condenado enérgicamente la guerra hispano-americana, censurando severamente la conducta de los yanquis.

«Dicha guerra—ha dicho—fue sistemáticamente provocada por los norteamericanos, que no han perdonado ocasión y han buscado constantemente pretextos de falsa humanidad para hacer la guerra á España, que no ha dado para ella ningún motivo plausible.»

Señales luminosas en la Martinica.

Continúan observándose señales luminosas en las alturas de la Martinica durante todas las noches; en la del lunes aparecieron en gran número.

El trasatlántico «Alfonso XIII».

En la noche del lunes penetró en el puerto de Saint Pierre, apagadas las luces, un trasatlántico español, suponiéndose que fuera el Alfonso XIII.

El citado barco, después de una rápida visita de inspección, volvió á salir inmediatamente.

La operación del «Conde de Venadito» y del «Nueva España».

He aquí cómo cuenta un corresponsal norteamericano la interesante operación efectuada el sábado en la Habana por el Conde de Venadito y Nueva España.

«Esta tarde ha intentado el general Blanco una estratagemá, que de haber tenido éxito, habría concluido con los seis barcos que bloquean el puerto.

Poco antes de ponerse el sol los oficiales norteamericanos observaron con sorpresa que dos buques se preparaban á zarpar del puerto, demostrándolo los enormes penachos de humo que salían de sus chimeneas.

Con el auxilio de los anteojos pudo apreciar el comandante del Mayflower que los dos barcos eran el crucero Alfonso XII y el cañonero Legazpi. (Como se ve, no seaban los yanquis de qué buques se trataba.)

Supúsose al principio que los dos citados barcos trataban de explorar la situación de la flota bloqueadora, aprovechando la ausencia de los buques de más importancia.

Instantáneamente el comandante Lilly dió aviso desde el Mayflower á los restantes buques, que eran los cañoneros y cruceros auxiliares Wicksburg, Annapolis, Was, Tecumseh y Osceola.

El Alfonso XII (?) y el Legazpi (?) se pusieron en movimiento, saliendo de la bahía y siendo perseguidos y hostilizados por los buques norteamericanos sin que contestaran al fuego.

Por el contrario, y sin separarse de la costa, enfilaron el castillo del Morro, cesando entonces en su persecución los barcos bloqueadores ante el temor de llegar á ponerse á tiro de los cañones de dicha fortaleza.»

Al regresar los barcos norteamericanos les hizo fuego la batería de Santa Clara.»

Naturalismo repugnante.—El negocio ante todo.

Con un naturalismo repugnante disentan algunos diarios de Nueva York la proporción en que se hallan los beneficios y los gastos que ocasiona á las empresas periodísticas la guerra.

Hay cinco periódicos, y sobre todo tres (Herald, Journal y World), que han triplicado sus gastos normales, sin que el aumento de la tirada y publicidad les proporcione una compensación ni relativa siquiera.

Los demás periódicos, careciendo de medios para flotar barcos y establecer servicios especiales costosísimos, han visto decrecer considerablemente sus tiradas.

Tropas diezmadadas.—Lo que vale una botella de agua.—El aplazamiento.

Con referencia á telegramas de Nueva York, dícese que las tropas que están acampadas en Tampa están ya diezmadadas por la dixerteria y la fiebre que produce el terrible calor y la escasez de agua.

En Cayo Hueso se vende la botella de agua á cincuenta céntimos.

Todo esto justifica el aplazamiento de la expedición á Cuba hasta el otoño, porque si ahora desembarcaran sufrirían los rigores de aquel clima.

Crucero austriaco.

GIBRALTAR 19.—Hoy ha fondeado en este puerto el crucero austriaco María Teresa para aprovisionarse.

Después seguirá su viaje á Cuba.

LA SITUACIÓN DE ITALIA

POR TELÉGRAFO

Más bien lo segundo que lo primero. París 19.—Los periódicos italianos hacen notar las enseñanzas de que se desprenden de los últimos y sangrientos sucesos, creyendo responsables de ellos por iguales partes las peligrosas teorías de revulsión y de reforma social esparcidas entre las masas populares y el mal sistema seguido por los gobiernos desde hace veinte años, que tanto pretexto viene dando al descontento popular.

EL CORPUS EN GRANADA

POR TELÉGRAFO

Granada 17.—Después de no pocas discusiones, el Ayuntamiento y Diputación, que en un principio dudaban de celebrar los anuales festejos del Corpus, han acordado su celebración.

Se cumplirá, pues, todo el programa anunciado en el que figuran las solemnidades de corridas de toros en los días 9, 11 y 12 de Junio, carreras de caballos, toros de polo, unitaciones y funciones de fuegos artificiales.

Para dichas fiestas se anuncian desde Madrid y provincias padaluz trenes bojos.—Real.

VICTORIA ESTRATÉGICA

LA ESCUADRA ESPAÑOLA EN CUBA

Desde media tarde circularon ayer rumores de que la escuadra mandada por el contralmirante Cervera había llegado á la Habana después de sostener vivo cañoneo con los buques enemigos.

La versión, que fué objeto de animados comentarios y activas investigaciones, resultó inexacta y nacida solamente de los afanes públicos.

Pero á cosa de las once corrió entre los periodistas, y luego por todos los círculos, otra noticia de interés equivalente, que motivó gran entusiasmo. La escuadra entró ayer tarde en Santiago de Cuba.

El despacho oficial en que así se participa fué recibido por el Sr. Auñón cuando estaba cianando. Inmediatamente lo comunicó al Sr. Sagasta y á la regente.

Eran unánimes los elogios tributados al contralmirante Cervera, que tantas pruebas veía dando de pericia, y tan hábilmente acaba de poner en ridículo al presuntuoso Sampson, cuyos repetidos fracasos se cree que traerán aparejado su pronto relevo.

Como la flota española lleva sin duda un objetivo final, espérase que lo realizará con la misma fortuna que hasta ahora ha acompañado sus movimientos. En ella están puestos el pensamiento y la esperanza de la patria.

LA CUESTIÓN EUROPEA

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO) Rusia y Austria. París 19.—La prensa ministerial protesta contra la noticia propagada por la Gaceta de Frankfurt acerca de la existencia de un tratado entre Rusia y Austria.

Declara que esta potencia continúa siendo fiel á la triple alianza.

Exposiciones devaluadas.

Berlín 19.—El discurso del emperador Guillermo no ha tenido la importancia que se suponía, pues no ha hecho alusión alguna á los asuntos internacionales, limitándose á hablar de las cuestiones interiores.

Censuras de la prensa austriaca.

PARÍS 19.—Los periódicos austriacos censuran la política patrocinada por el ministro de Colonias de Inglaterra, diciendo que esta potencia aspira á una preponderancia política comercial superior á sus fuerzas militares y que las demás naciones de Europa no pueden soportar.

Aprestos de Inglaterra.

Según dice el Herald, Inglaterra ha comprado en las comarcas norteamericanas del Far-west grandes cantidades de carbón para enviárselas á la Colombia Británica.

Se atribuye esta adquisición al propósito de hacer aprestos para defender sus intereses en el Extremo Oriente si llega á estallar el temido conflicto.

Dícese en Gibraltar que en breve irá á dicha plaza un regimiento de artillería.

La neutralidad de Francia.

El New York Herald del 14 publicó una noticia asegurando que el telegrama enviado de la Martinica á Washington por el comandante del Harvard fué aplazado veinticuatro horas en las oficinas de cable.

El mismo periódico inserta en su número llegado hoy un telegrama del comandante del Harvard al director de la Compañía francesa de cables telegráficos, según el cual no es cierto que en las cisternas de Saint Pierre se pusieran dificultades de ningún género á los despachos transmitidos por el comandante Cotoia.

Añuncia el referido telegrama el envío de la correspondiente certificación, atestiguando la verdad de las anteriores declaraciones, visada por el cónsul de los Estados Unidos en la Martinica y por el administrador de la Compañía de los cables.

Caer, pues, por su base cuantas suposiciones se hicieron sobre la noticia lanzada por el Herald.

LA DEFENSA NACIONAL

Un ilustrado jefe de artillería, amigo nuestro, publicó en 1894 una serie de artículos en un colega madrileño estudiando las deficientes condiciones de defensa militar en que por aquel entonces se encontraba la Península y sus colonias ultramarinas.

Poco há decía el Sr. Sagasta desde el Congreso que llevaba gastado el país en la defensa nacional tres mil millones de pesetas, y que para completarla había que gastar hasta siete millones.

Lo que sabemos es que no ha sido en los cuatro años últimos, y que el citado jefe de artillería escribió en 22 de Diciembre de 1894 lo siguiente:

«Puerto Rico.»

La capital, San Juan de Puerto Rico, tiene varias piezas antiguas, inútiles para todo servicio, y un solo cañón Oudez de 15 centímetros, montado en batería.

En cambio cuenta con 14 excelentes cañones y obuses que no pueden utilizarse por no existir obra alguna en que puedan ser instalados.

Este estado defensivo, que no puede ser más deplorables, se habria mejorado con la demolición de las antiguas murallas de defensa plaza, propuesta por las autoridades y dejada en suspenso, con gran acierto, por el general López Domínguez en cuanto se informó de ello debidamente.

La isla de Puerto Rico, sin fortificación alguna antigua ni moderna, y con un solo cañón, habria quedado en disposición de ser atacada por el más insignificante de nuestros enemigos.

Con citar la fecha de la fortificación, se comprende la urgencia de que se monten en batería todas las piezas disponibles, y por el sencillo procedimiento que hemos indicado para la Península. Y oremos que dejando para otros tiempos mejores los fantásticos proyectos de defensa, se impongan inmediatamente las obras que se necesitan.

Algunas de las obras que se necesitan son algunas obras que proteja la pequeña Antilla de las agresiones que hoy debe temer en cualquier conflicto internacional.

Isla de Cuba.

En esta provincia ultramarina parece no hay que preocuparse del estado en que se hallan las obras de fortificación, pues no existe pieza alguna moderna que necesite ser montada en batería. Algunas antiguas cañones y obuses desahucan en los almacenes, mas su concurso en nada ha de mejorar el crítico estado de las defensas.

La capital, en sus diferentes obras, tiene en batería multitud de piezas, que no han de prestar servicio á guisa de utilidad en el estado de adelanto en que se halla el material; los cañones Barris, alguno sistema Rodman y varios Parrot de gran calibre que

constituyen el mejor grupo de piezas, no pueden molestar las corizas ni las cubiertas blindadas de los barcos enemigos.

Six cañones Krupp de 28 centímetros son las únicas piezas que allí se cuentan y aun por ser cortas resultan de potencia nada mas que mediana; y es tal el estado de paulina que allí atraviesa el material de guerra, que uno de estos cañones lleva varios años sin poder prestar servicio por tener en su montaje un ligero desperfecto.

Matanzas, Santiago de Cuba y Puerto Píndice, son sólo plazas fuertes en el nombre; cuentan con obras de los tiempos más remotos, y el artillado forma juego con ellas.

Algunos cañones lieros, que para nada sirven, y algunos obuses que jamás han podido dar en un blanco tan movible cual los modernos buques de vapor, son los únicos elementos que allí han de sostener el pabellón de Casilda contra las poderosas escuadras que en cualquier momento puedan resultar nuestras enemigas.

Como los capitanes generales de esta provincia, dejando á un lado las miserias políticas que al parecer embargan toda su actividad, no toman una iniciativa enérgica para mejorar las defensas y artillado, tarde ó temprano la de llegar un día en que han de ver reproducido en su dominio especial, muy semejante al que ofreció la infame plaza de Alejandria (Egipto), cuando hace pocos años fué juguete de poderlo de Inglaterra.

Filipinas.

Cuando el conflicto de las Carolinas se entranó cuatro cañones de 24 centímetros; estas piezas, inferiores á los modernos cañones de 15, fueron montadas en las murallas de Manila.

Y á pesar de que prestan un escaso servicio, dados los elementos que pueden tener que combatir, son las únicas piezas que existen en la capital del archipiélago filipino.

Verdad que se cuentan unas 160 piezas antiguas, mas es imposible que sus servicios puedan ser tomados en cuenta; su potencia y la falta de precisión son de tal naturaleza, que á un barco que se coloque á una regular distancia de las baterías no pueden molestar en lo más mínimo.

Piadas fuertes nominales abundan en Filipinas, como en todas partes; Cotta-bato, Joló, Parang-Parang, Cavite y Zamboanga, sin contar algunas que pueden crearse con motivo de la actual campaña; en todas tenemos abundancia de personal; mas el material, si en alguna existe, sólo en grave compromiso puede poner á la guarnición de todas ellas.

En tiempos normales mucho podria esperarse de la iniciativa y patriotismo del general Blanco, que hoy manda en Filipinas; mas la campaña de Mindanao nos tenemos absorba buena parte de los recursos disponibles, así que los contábamos después de las gastos ocasionados con la ocupación de Las Carolinas.

Resumen.

En breves apuntes ha quedado evidenciado el gravísimo estado de la defensa nacional, siendo verdaderamente alarmante el de las provincias ultramarinas.

En hemos dicho que para la Península y provincias isleñas podemos esperar pronto remedio mediante la iniciativa del ministro de la Guerra, y con solo un ligero aumento en la consignación ordinaria.

Mas en Ultramar no vemos la posibilidad de que se mejoren sus condiciones defensivas; para ello seria preciso la muy conveniente centralización militar, expresándose en los presupuestos de cada provincia la cantidad anual que se dedica al material de guerra, para que el ministro del ramo dispusiera su distribución en la forma más conveniente, y teniendo un plan progresivo para ir atendiendo á las diferentes plazas y servicios.

Hay los capitanes generales, con las preocupaciones políticas y otros asuntos ajenos por completo á la milicia, no parecen poder atender á la parte más delicada de su misión, que es hacer posible la defensa de los territorios cuyo mando desamparan.

No somos en manera alguna partidarios de la división de mandos, tan deseada por algunos elementos que así podrían contar con unos pocos elevados cargos que distribuir entre sus amigos; mas después de lo reseñado, se hace indispensable que dichas autoridades sean intervinientes de una manera conveniente.

En Cuba y Puerto Rico han pasado cuasi desapercibidos todos los progresos de la ciencia militar, y en Filipinas, es absoluto; han prescindiendo de los modernos inventos. Y no será porque allí no se haya renovado el alto personal de la milicia; mas la uniformidad en los procedimientos nos obliga á creer que existe un defecto grave en la actual organización militar de aquellas provincias.

Elenas de buen deseo hemos apuntado un medio de mejorarla; no dejamos de reconocer que quizá no resulte eficaz. Pero después de manifestado con toda claridad el estado verdadero de los restos de nuestros antiguos dominios, quizá se levante á guna voz más autorizada que la nuestra para buscar un remedio que sea de urgenteísima necesidad.

En el punto á la tarea que nos hemos impuesto; muy desahucado ha resultado, y no lo reconocemos. Pero el procedimiento empleado está muy en boca de todas las naciones doctas de su antiguo é diario y en publicaciones de todas clases cuanto interesa á la defensa de cada país.

En España no ha faltado quien se haya ocupado de llamar la atención de cuanto hemos indicado; mas unas veces la pasión política y otras causas de diferente índole han detenido cierta indiferencia, presurando de lo inmediato olvidado. No sabemos si hoy ocurrirá lo propio, mas si así sucede, siempre nos quedará el consuelo de haber dado una vez más la voz de alarma hacia los innumerables peligros que de todas partes pueden sobrevenir.»

Al reproducir este trabajo nos inspiran dos móviles patrióticos.

Demstrar que si nuestras colonias no se hallan en perfecto estado de defensa militar no se debe á la despreocupación ó abandono de los llamados á estudiar esas cuestiones desde el punto de vista técnico y profesional.

Y que la responsabilidad de las defensas, si resultase demostrada por los hechos como en Manila, es únicamente de los que se han gastado tres mil millones en no sabemos qué, y cuando llega la hora del peligro, en vez de separarlo todo de la inteligencia de nuestros generales, jefes y oficiales manejando buenos cañones sobre magníficas baterías de tierra firme ó flotantes, todo lo aguardan de la bravura del soldado, de la abnegación de los jefes que opondrán á la potencia militar del enemigo la fortaleza generosa de su pecho desnudo, según la retórica florida de los ministros de la Guerra que ahora se usan.

UN NAUFRAGIO

El día 15 por la noche salió de Bermeo para San Sebastián un bote tripulado con cuatro personas y dos niños, y el 16 por la mañana llegó á San Sebastián, con su pasajero y un niño, y después de descargar en Bermeo y á dos horas de San Sebastián, volvió á la embarcación, cayendo todo al agua, teniendo que luchar con el mar durante dos horas.

Los dos niños, ya cansados, y Antonio Irulá, su padre, que ya era anciano, le escribieron en la hora para que no se ahogara más de media hora atrás, que ya cansados tuvieron que dar el salto, para no morir en el agua.

A los pocos minutos de caer en el agua se salvaron á guisa de una muerte segura á tres hombres y á los dos pobres niños.

REVISIÓN DE PROCESO

LAS INFAMIAS DE MONTJUICH

CARTA DE SEBASTIAN SUÑÉ

Cual más interés antes son las cartas de este inocente presidiario.

«Cúpsas la de hoy de una conversación que los presos mosturios de calabozo á calabozo; de las confanzas que por un momento abrigó Ascheri, y de las sospechas de que hubiesen sido envenenados.

«Lástima grande ha sido la guerra que con los Estados Unidos sosteneremos, porque ella priva de los españoles se fijen en la enormidad del proceso de Montjuich, y porque en parte excusa al Gobierno de la poca actividad que demuestra en acordar la revisión de dicho proceso.

«Sabemos que tan pronto el ministro de la Guerra envíe á las Cámaras la causa, los republicanos que tienen asisto en las Cortes explicarán la interpección proponiendo la revisión del proceso de Montjuich.

«El objeto de ayudar á la acción indicada, El Progreso publicará áquel día las pruebas de la inocencia de los condenados, para que los diputados y España entera vean la injusticia que pesa sobre las víctimas de la fortaleza catalana, y se acuerde la revisión de aquel proceso.

«El ministro de Gracia y Justicia nada ha contestado á nuestra oferta de demostrar la inocencia de los sentenciados.

«Véase ahora la carta de Sebastián Suñé: «Para el juez señor Ruiz Hila. Señor juez: V. S. quizá diga que le cuento muchas cosas que no son del caso. Lo hago para que se espante de la magnitud del crimen que se cometió con nosotros, y pueda formarse idea de todos los puntos que abarca el sumario de este proceso.

«Sigo, pues, mi narración, esperando que me sea perdonada así en su sentir soy yo demasiado pesado.

«Aprovechando un momento que estuviéramos sin guardia, Moias desde el calabozo seguido, preguntó á Thomas Ascheri, que ocupaba el cuarto: «Ascheri, ¿por qué fué ante el Consejo no expuestas los torturados y tu inocencia? Ascheri contestó: «Yo no quería sufrir más tormentos; por lo demás, ya les dije que no me consideraba responsable.»

«Y luego: «Dimego y asabe que no soy culpable, pues él me ha dicho que cuando estuviéramos en capilla, á última hora, me dirá el por qué me he de fusilar.

«Domingo era el teniente Portas en el diccionario técnico que hablamos improvisado. Nogueles, que había escuchado, tomó parte en la conversación desde el calabozo tercero, y dijo: «Creéis que serán capaces de asesinar á José? A esta pregunta contestó el guardia José Mayas, que acababa de llegar al rellano de la escalera, y con su propio tono dijo: «¡Oh! No quiero oír ni una palabra más.»

«Cuando se paralizó la causa, y la creencia general se inclinó á que el proceso se volvería al estado de sumario, el optimismo se apoderó de todos, hasta de Ascheri, y éste nos explicó que el jesuita le había prometido: que si la pena de muerte se comutara por la de destierro en una colonia, y contado que serían las Marianas si así fuera, le daría una recomendación, y que Ascheri lo pasaría muy bien en su destierro.

«Este modo de pensar del padre Martorell no hay para qué decir que era hijo del último convencimiento que tenía de que Ascheri no era el autor del crimen que tan caudinosamente se le atribuyó.

«Cuarenta y dos sospechas de envenenamiento. El padre Martorell, que era el jesuita encargado de convertir á los condenados á muerte, cuando visitaba á Nogueles y Moias les daba un puro á cada uno, y un día se alarmaron porque el puro les marcó á ambos de mala manera.

«Moias, al salir del coro, más dió más de miedo de dicho puro en la raja del calabozo, en el cual entraba yo cuando él salía.

«Yo me lo fumé en dos ó tres veces, y lo único que noté fué que me cargaba la cabeza, que la pesantez de esta aumentaba y que la razón se me oscurecía algo; ningún otro efecto pude observar.

«Nogueles, á partir de dicho día, no fumó más cigarrillos de los que el jesuita le dió; sin pagárselos luego siquiera, me los mandaba á mí; yo, más bien por interés de descubrir la realidad de las sospechas que existían, que por gusto de fumarlos, los encendía y consumía con todas las precauciones que mi cautela me advertía, pero nada más pude notar.

«De verdad servidor.—Sebastián Suñé.»

LA CUESTIÓN DEL PAN

Hay no pocos tahoneros que se vienen aprovechando de la esc

CUESTION NACIONAL

CONFLICTO CON LOS ESTADOS UNIDOS

LA GUERRA

La funestísima imprevisión que brutalmente nos ha lanzado a una guerra tan infame y desigual...

Una dicha imprevisión que en dos meses de prepararse en Hong Kong la escuadra yanqui para atacar a Manila...

Y sin embargo, su gobernador general, que de real orden hizo la paz de Filipinas...

Si según una versión, nuestra escuadra llegó a avistar a la enemiga, y por la superioridad de ésta se refugió en Manila...

Otra imprevisión horrenda, que puede ser el final de la catástrofe, es que ya declarada la guerra...

Con la expedición proyectada a Filipinas se sustenta por los sabios que rodean al Gobierno el dilema más absurdo y criminal...

La expedición, pues, a Filipinas, que en lugar de cinco mil hombres debería ser de diez mil...

Para la escuadra de reserva de la Península se reclutamos además de otros con la Geronima, Nacarra y Aragón...

Recursos extraordinarios en un año. Los que han podido y obtienen, son los siguientes:

Table with financial data: Cajón moneda mejicana, Corporaciones rectoras de Filipinas, Un día de haber mensual de 10 millones de españoles a 250 pesetas, etc.

Fijase y remémbre al Gobierno lo expuesto, que sería el triunfo de España...

Llegada del "Isla de Panay"

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Los pasajeros.—Periplo de las Filipinas. Barcelona 19 (12,6 noche)—Procedente de Manila ha llegado el vapor "Isla de Panay"...

Barcelona 19 (12,6 noche)—Procedente de Manila ha llegado el vapor "Isla de Panay"...

Barcelona 19 (12,6 noche)—Procedente de Manila ha llegado el vapor "Isla de Panay"...

Durante la travesía falleció el comandante de infantería D. Manuel Echeida Barríos.

El general Agustín dispuso que los leales y voluntarios patrullasen por Manila...

Los viajeros supieron la declaración de la guerra al llegar a Singapur.

Al anochecer desembarcó todo el pasaje. Todos los pasajeros convienen en que en Manila reinaba un espíritu levantado y patriótico.

La muerte de Gladstone.

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Las funerales. Londres 19.—Gladstone expiró sin agonía y tranquilamente.

Su familia anuncia que los funerales se verificarán modestamente en Hawarden.

Manifestaciones de duelo. Londres 19.—En todos los barrios de esta capital se han celebrado numerosas manifestaciones de duelo...

En los edificios públicos se ostenta la bandera a media asta.

La Cámara de los Pares y la de los Comunes pedirá se le erija una estatua.

Acuerdo de la Cámara de los Comunes. Londres 19.—La Cámara de los Comunes...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

En la tarde de hoy se celebró un banquete en el Hotel de Ville...

ja de Orden público, en el vehículo, hasta las cocheras de la empresa donde dejó a aquél...

La responsabilidad de este triste suceso no es sólo del conductor del ómnibus...

A aquellos, porque consisten en que los vehículos transiten por aquella parte de vía de tanto tránsito...

Con objeto de allegar fondos a la suscripción nacional, la Diputación provincial ha organizado, entre otros medios...

Corrida patriótica en Toledo.

Con objeto de allegar fondos a la suscripción nacional, la Diputación provincial ha organizado...

Se verificará un brillante despiece a la antigua usanza, en el que figurarán los riquísimos armamentos de época...

Los toros que han de lidiarse pertenecen a la acreditada ganadería de D. Eduardo Miura...

Creemos que, dado el objeto de la función y teniendo en cuenta los atractivos y encantos de la fiesta del Corpus en Toledo...

VALENCIA

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Ofensas a la prensa. Valencia 19 (2,50 noche).—A consecuencia de haber inferido a guisa de lanzas a la prensa...

Manana le van a las doce de la tarde, dependiendo de su actitud los ulteriores acuerdos...

Representantes de todos los periódicos de Valencia han visitado al alcalde...

Convocará mañana para conferenciar y ultimar el asunto satisfactoriamente al Ayuntamiento.

Pedrisco.—Militar ruso. Valencia 19 (2,50 tarde).—A las diez de la mañana de hoy ha caído un gran pedrisco...

Ha llegado el conde Tsheriodierff, comandante de la guardia imperial rusa...

De Ciudad Real telegrafian a un colega lo siguiente: «De la sumaria instruida por el coronel del primer tercio de la Guardia civil...

Ha llegado a Madrid el gobernador de Gerona, Sr. Soldevilla.

Ayer desembarcaron en Málaga varios negros que iban a bordo del vapor García de Viqueza.

Los chiquillos, creyendo que se trataba de filibusteros, le empujaron a pedradas...

El estado del Sr. Sánchez Badoya era algo grave.

Desde las primeras horas de la madrugada anterior se inició una gran fatiga...

Los médicos de cabecera desconfiaban de poder salvar al enfermo.

Desearnos que este pronóstico se confirme.

Del sumario incoado con motivo del incendio de la fábrica de harinas «La Campanilla»...

Tres arquitectos forenses reconocieron las ruinas para emitir informe.

Resulta que el seguro no llegaba a 100.550 duros...

Con motivo del desastre, no habrá hoy mañana despacho en la Audiencia.

La exportación de la plata al extranjero por el puerto de Alicante está tomando proporciones alarmantes...

Hace dos días embarcó para O.án una conocida casa comercial 19 telegramos con un peso bruto de 475 kilogramos...

De Madrid se han mandado a Alicante, según un periódico local, 25.000 duros en plata...

La correspondencia pública dirigida a Cuba y Puerto Rico saldrá en adelante por las mensajerías francesas...

El presidente del Consejo de ministros recibió ayer el siguiente telegrama: «Buenos Aires 18 (1,50 tarde).—El Banco de París y de los Países Bajos...

Por la Junta patriótica, Gonzalo Segovia Sará.

Mañana, a las nueve de la noche, celebrará sesión pública la Real Academia de Medicina...

El Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, propone celebrar una exposición de carbones nacionales...

El escultor sevillano D. Joaquín Bilbao se ha encargado de la ejecución del monumento dedicado a Cánovas...

Con el título de Nociones de Derecho político se ha puesto a la venta en todas las librerías el primer cuaderno de una obra de gran utilidad...

El autor, Sr. Larot, pseudónimo de un distinguido abogado, tomado por base el programa publicado para dichas oposiciones...

En la Casa-cuna de Sevilla fué anteaer depositado por dos mujeres un niño muerto.

Las mujeres que lo dejaron allí fueron detenidas, resultando ser una partera y su hermana.

En la calle de Santa Clara, de Valladolid, vino a caer un matrimonio...

EL DÍA POLÍTICO

La primera escaramuza.

Ya están en las Cámaras las comunicaciones para que se cite a sesión a los representantes—algun nombre ha de dárseles—del país.

El Senado se renunciará hoy, a las dos y media; el Congreso a las tres.

En este habrá debate, y aunque el Sr. Sagasta parece inclinado a eludir explicaciones...

Hemos calificado al nuevo Gobierno de provisional, y este concepto se halla muy extendido entre la gente política...

Trabajo ha de costar a los que en el banco azul se sientan aparecer con uniformidad de criterio y cohesión robusta.

No sólo en la oposición, sino también en las filas ministeriales, onde la creencia de que aprobados los presupuestos vendrán las cosas de forma que se retire el Sr. Puigcerver...

Sucedará así o no, pero ello es que el actual ministerio puede compararse a un niño que nace raquítico...

Lo de León y Castilla. Es indudable que el Sr. León y Castilla ha seguido resistiéndose a aceptar la cartera de Estado...

El Sr. Sagasta le envió últimamente otro telegrama requiriéndole para que se ponga en camino...

El general Cámara. El jefe de la escuadra de reserva llegó a Madrid ayer por la mañana.

Uno de sus primeros actos fué visitar al nuevo ministro de Marina.

Celebraron ambos larga e interesantísima conferencia, entendiéndose el Sr. Antón del estado de los barcos...

Hablaron, como es natural, de cuestiones palpitantes que afectan al movimiento de los barcos...

Después de la toma de posesión de cargos celebraron reservadas entrevistas los ministros entrantes y salientes...

Las más largas fueron las de los Sres. Romero Girón y Moret...

El exministro de Fomento se encuentra enfermo, y por esta causa no pudo dar personalmente posesión a su sucesor...

En estas conferencias se trató del estado de los asuntos y también del alto personal, que con seguridad, aunque se ofreciera dejar intacto...

La cuestión carbonera. A las seis de la tarde de ayer se reunieron en una de las sesiones del Congreso los senadores y diputados catalanes...

También trataron de la cuestión del carbón, pues se han recibido últimamente cartas en que algunos fabricantes...

A propósito de esto, estudiado antes según dijimos—por los diputados asturianos y por la sociedad de mineros...

El cuarto tercio produjo una herida leve que le impidió seguir torando.—El Carreñense.

El gobernador general del Archipiélago, con un juicio exacto de lo que a la política española conviene...

Se asegura que ya no irán al Archipiélago los refuerzos que al mismo se destinaban porque no se consideran necesarios.

El mejor refuerzo que puede enviársele es la autorización para extrañar del territorio de su mando a los frailes...

Más de León y Castilla. Mientras unos suponen que a estas horas se encuentra camino de Madrid el Sr. León y Castilla...

Este es un problema en el que no se ve claro. Acaso, como anoche decia a última hora...

En esta primera de palstos, como decia el valeroso hidalgo a su suma...

Manchego y Currinche, de Madrid, pusieron tres pares buenesecitos.

Babe, luego de su baile, pinchó cuatro ces y acabó con un bajonazo.

Sigunda rosquilla: Surgió de la tía Javia negro, sin bragas y mogón de uno de los pies.

Valentín lo mantó tres veces, parando los pies y consiguiendo un poco.

Con poder y enjuandias tomó el bicho siete varas, matado un caballo y dando lugar a que Babe hiciera un quite de pura escuela cordobesa...

Cuatro pares buenos en su mayoría pusieron entre Blanquito y Sordito.

Antonio Omedo, que empezó con un cambio bastante ceñido...

Babe le dió tres lances naturales bonitos y hubo palmas.

El «Libro rojo».

Ayer se repartió el Libro rojo, impreso hace pocos días.

Es de los más voluminosos que en estos últimos tiempos se han publicado...

En otra sección y más extensamente habremos de ocuparnos de él. Baste ahora decir que reviste palpitante interés...

Consecuencia natural del hecho es el cambio de actitud de los tagales, quienes en vista de que por ese medio se les otorga la principal reforma...

Se asegura que ya no irán al Archipiélago los refuerzos que al mismo se destinaban porque no se consideran necesarios.

El mejor refuerzo que puede enviársele es la autorización para extrañar del territorio de su mando a los frailes...

Más de León y Castilla. Mientras unos suponen que a estas horas se encuentra camino de Madrid el Sr. León y Castilla...

Este es un problema en el que no se ve claro. Acaso, como anoche decia a última hora...

En esta primera de palstos, como decia el valeroso hidalgo a su suma...

Manchego y Currinche, de Madrid, pusieron tres pares buenesecitos.

Babe, luego de su baile, pinchó cuatro ces y acabó con un bajonazo.

Sigunda rosquilla: Surgió de la tía Javia negro, sin bragas y mogón de uno de los pies.

Valentín lo mantó tres veces, parando los pies y consiguiendo un poco.

Con poder y enjuandias tomó el bicho siete varas, matado un caballo y dando lugar a que Babe hiciera un quite de pura escuela cordobesa...

Cuatro pares buenos en su mayoría pusieron entre Blanquito y Sordito.

Antonio Omedo, que empezó con un cambio bastante ceñido...

Babe le dió tres lances naturales bonitos y hubo palmas.

Cuarto, ensabanoo, grande, el más grande de la tarde.

De la tarde lo mantó Valentín tres veces.

El toro tomó cinco varas con algo de poder y codicia...

Alabán puso un precioso par de salida, segundo bien Antolín y acabó bien el otro.

Valentín baila (parece mentira) y acaba con un bajonazo chateando la mar...

Quinto, Barroso y mogón de ambos pitones. Sin poder ni descomotó seis puyas.

Petición del público, Antonio Moreno Machaca cogió una silla...

Muchas palmas al niño que se trae cosas, pero muchas cosas.

Completaron bien el tercio Mancheguito y Currinche.

Babe toró como pudo al buey, que no estaba para flores...

Saxto: No fastidiar. De modo que tomó seis varas a escape.

El Sordo y Antolín banderillearon regularmente.

Y Valencia, tras de torar sucucamente, pero con guapeza...

Muchas palmas a la estocada de la tarde. Alamaras.

ASTIGRAMA Valladolid 19 (6,30 tarde).—Toro de Rivas, bueno; caballos, 16.

Pote desgraciado. Pepe Hilo bien en el primero y superior en el segundo.

El cuarto toro le produjo una herida leve que le impidió seguir torando.—El Carreñense.

El gobernador general del Archipiélago, con un juicio exacto de lo que a la política española conviene...

Se asegura que ya no irán al Archipiélago los refuerzos que al mismo se destinaban porque no se consideran necesarios.

El mejor refuerzo que puede enviársele es la autorización para extrañar del territorio de su mando a los frailes...

Más de León y Castilla. Mientras unos suponen que a estas horas se encuentra camino de Madrid el Sr. León y Castilla...

Este es un problema en el que no se ve claro. Acaso, como anoche decia a última hora...

En esta primera de palstos, como decia el valeroso hidalgo a su suma...

Manchego y Currinche, de Madrid, pusieron tres pares buenesecitos.

Babe, luego de su baile, pinchó cuatro ces y acabó con un bajonazo.

Sigunda rosquilla: Surgió de la tía Javia negro, sin bragas y mogón de uno de los pies.

Valentín lo mantó tres veces, parando los pies y consiguiendo un poco.

Con poder y enjuandias tomó el bicho siete varas, matado un caballo y dando lugar a que Babe hiciera un quite de pura escuela cordobesa...

EL DEFENSOR DE GRANADA

El popular colega granadino ha querido contribuir a la suscripción nacional de una manera que a la vez acredita su buen gusto y los elementos artísticos con que cuenta la hermosa ciudad para ejecutar obras que honren el arte tipográfico.

LAS ISLAS HAWAI

Ahora que está sobre el tapete, que parece inmediata la anexión de las islas Hawai por los Estados Unidos, son de actualidad las siguientes noticias que dan de ellas un moderno viajero francés, M. Juan D'Abrey, que las ha visitado recientemente.

Finalmente, el proyecto se desechó ante la oposición de Mr. Cleveland, hombre prudente y pacífico. Mr. Mac-Kinley, al contrario, es partidario de la anexión, y la incorporación de las islas Hawai no es asunto más que de algunas cláusulas.

ACADEMIAS Y SOCIEDADES

Funcionarios civiles. Cumpliendo los preceptos del reglamento, tendrá lugar en la Asociación general de Funcionarios civiles, Trujillos, 7, los exámenes de día de curso para los alumnos de dicho centro.

Las personas que desean conocer y apreciar los grandes trabajos que se realizan en la Asociación a costa de grandes sacrificios bien de la enseñanza.

COCINA DE LA CASA

CHULETAS DE TERNERA PEREJILGADAS. Se saltean las chuletas en manteca de vacas y en el momento de servir se espolvoran con perejil muy seco y bastante zumo de limón.

CARTEL ANUNCIADOR

Funciones para hoy. Zorullo. A las 8 3/4. Beneficio de los Sres. Romea y Caballero.—Aún hay patria, Veremundo.—La buena sombra.—Concierto y baile andaluz.—El señor Joaquín.—Certamen nacional (reformado).

Agelo.—A las 8 1/2.—Toros del Saltillo.—La revoltosa.—El soto de la Vidra.—El mantón de Manila. Circo del Buen Retiro.—A las 9.—Repetición del escogido programa de anoche, tomando parte los niños Vargas y Bisacci, Miguel Cany, Christiani y demás artistas de la compañía.—Baile. Entrada general, una peseta.

ENFERMEDADES DE LA ORINA

SÁNDALO ESPINAR

Curación radical y segura de la BLENORRAGIA ó purgación, Inflamación de la Vejiga, Nefritis supurada, Flujo blanco, catarro de la Vejiga, etc. Se completa la curación con la Inyección Espinar. Venta. Madrid: HELCHOR GARCIA, Capellanes, 1 Y PRINCIPALES FARMACIAS Y BROQUERIAS DE ESPAÑA

ANUARIO DEL COMERCIO. DIRECTORIO DE 400.000 SEÑAS. DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL. BAILLY-BAILLIERE. ILUSTRADO CON 22 MAPAS DE PROVINCIAS DE ESPAÑA. Precio en España: 25 pesetas. 1898.

Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL. Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está atada por completo del epi y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazmente contra las afecciones del pecho, como catarros, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, per rebelde y crónica que sea.

NUNCA LAS CÁPSULAS PERUVIANAS BORRELL. han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos. 35 años de éxito creciente.

EL PROGRESO. DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA. PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN. ANUNCIOS, RECLAMOS Y NOTICIAS. Para toda clase de reclamaciones administrativas, dirigirse al administrador D. JOSÉ DE PALMA Y RICO, el cual tratará con especial consideración a los señores anunciantes, haciéndoles DESCUENTOS con relación a la importancia del anuncio. OFICINAS: MONTERA, 51, PRAL. TELEFONO 43.